

Zeitschrift: Les intérêts du Jura : bulletin de l'Association pour la défense des intérêts du Jura
Herausgeber: Association pour la défense des intérêts du Jura
Band: 29 (1958)
Heft: 2

Inhaltsverzeichnis

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 15.03.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

PJ4

LES INTÉRÊTS DU JURA

Bulletin de l'Association pour la défense des intérêts du Jura
CHAMBRE D'ÉCONOMIE ET D'UTILITÉ PUBLIQUE DU JURA BERNOIS

XXIXe ANNÉE

Paraît une fois par mois

N° 2. Février 1958

SOMMAIRE

Forêts et pâturages boisés aux Franches-Montagnes
Marché du travail — Chronique économique

Forêts et pâturages boisés aux Franches-Montagnes

Un ouvrage extrêmement intéressant et d'une incontestable valeur scientifique et pratique, dû à la plume autorisée de M. Ed. Rieben, ing. forestier, à Vallorbe, « La forêt et l'économie pastorale dans le Jura », vient de paraître.

Nous en analyserons quelques chapitres, pour en tirer la « substantifique moelle » à l'intention des populations des hauts plateaux jurassiens.

Il fut un temps où pour satisfaire aux besoins des industries du fer et du verre les joux du Jura furent partiellement anéanties. Le sommet du Chasseral est encore un témoin de ces lamentables déprédations : « Le déboisement des hauts jurassiens et l'abaissement sensible de la limite supérieure des forêts, terres libérées de leur couverture forestière par les coupes, étaient un mal réparable ; elles se seraient progressivement reboisées par la voie naturelle, mais la hache du bûcheron était immédiatement suivie de la dent et du sabot du bétail qui a empêché la reforestation et créé de ces terrains les vastes pâturages actuels. »

Fait indéniable, le parcours du bétail en forêt cause de graves dommages. En certains lieux, on a constaté que le 60 % des épicéas était taché et souvent fort déprécié. Certains champignons attaquent les racines blessées et la pourriture s'étend jusqu'aux branches. Le piétinement détruit les jeunes brins forestiers et les semis naturels. En se frottant aux arbres, les bestiaux peuvent blesser le fût profondément. Aux Franches-Montagnes, en particulier, l'abroutissement des bourgeons, des feuilles, pousses et rameaux se remarque partout.

L'action des animaux sur la forêt se traduit par la disparition du rajeunissement et par le vieillissement des boisés. Les bovins affectionnent particulièrement le hêtre et le sapin qui tendent à disparaître au profit de l'épicéa.

Une comparaison suggestive a été établie entre les forêts fermées (versants montagneux) de la commune de Muriaux et les forêts parcourues du Cerneux-Veusil. Dans les premières on dénombre 348 tiges d'un